UNA IGLESIA DEVORADA POR SU PROPIA SOMBRA Camilo Barrionuevo Ediciones U. Alberto Hurtado. Santiago, 2021, 422 págimas.



La sombra, como maestra

TONY MITSUD S.J.

El autor de este libro, un psicólogo clínico con una muybuena formación en teología, está muy consciente de la complejidad del tema y, por ello, desde las primeras páginas asume que su trabajo liene « un carácter provisorio e incompleto», pero tiene la esperanza que su estudio será «corregido» y «mejorado» por olros.

Esta afirmación demuestra la seriedad del estudio, porque la crisis producida por los abusos sexuales de la Iglesia requiere ser ahordaca desde distintas perspectivas y no resiste una comprensión unidimensional. Por ello, el libro presenta una combinación e interacción de factores psicológicos, sistémico estructurales, eclesiológicos, teológicos, culturales y espirituales. También se deja en claro que no se trata de una crisis simple de «manzanas podridas», sino que requiere una mirada sistémica, integral y multifocal.

El autor confiesa que su reflexión surge también de su experiencia como docente

y como psicólogo clínico. Esto implica un enorme tiempo de escucha, desde dentro, de las vivencias, problemáticas, dinámicas, sufrimientos y esperanzas que han girado en torno el problema de los abusos en la Iglesia. Obviamente, confiesa también la contribución de los pacientes a su reflexión, hayan sido ellos víctimas directas de abusos producidos en el contexto eclesial o personas que, como miembros activos de la Iglesia, se han visto afectados por las dinámicas sombrías celesiales: «Este libro es fruto de los años de trabajo en los que he tenido la fortuna de poder acompañar como psicoterapeuta a todas estas personas en sus confusiones, sufrimientos, interrogantes, luchas y anhelos. Ello no solo me ha conmovido y transformado significativamente a nivel humano, sino que también me ha hecho entrar en contacto anímico directo con las dimensiones más sombrías y siniestras que habitan en el seno del mundo de la Iglesia católica».

El estudio recurre al concepto jungiano de la sombra que encarna todo aquello que el sujeto es y le gustaría no ser, lo que rechaza, teme y detesta de sí mismo, y está relacionada, por lo general, con los vicios y defectos del propio carácter. Por tanto, se produce una sustemática represión de la sombra personal del sacerdote y de la sombra colectiva de la Iglesia; acompañada e una visión idealizada, espiritualizada y romántica de la identidad clerical y de la propia institución religiosa.

En resumen, el psicólogo Camilo Barrionuevo Durán, con respecto a la crisis de los abusos sexuales en la Iglesia, señala y explica en detalle una serie de causas detonantes: narcisismo; elericalismo; efectos negativos del celibato obligatorio: negación de las necesidades humanas del clero; teología del cuerpo y la sexualidad problemática; inadecuada selección, formación y acompañamiento de religiosos; falta de entrenamiento y supervisión pastoral; visión idealizada y romántica de la espiritualidad, la Iglesia y el sacerdocio; misoginia y cultura patriarcal; soledad, estrés y hábitos de

trabajo del clero: y deficiente integración y madurez psicosexual del clero.

El libro añade un capítulo sobre el tema del abuso de la mujer en la Iglesia. Una gran contribución porque, en general, no se suele hablar del tema al hacer referencia a los abusos sexuales, pero indudablemente forma parte de la crisis y es preciso reconocerlo.

El libro está bien ordenado y, por ello, es fácil de seguir su argumentación. Además, tiene el mérilo de explicar en detalle las términos técnicos y su aplicación a la crisis, con la presentación de ejemplos concretos que resultan indispensables para una correcta comprensión. Por último, también ofrece recomendaciones prácticas para abrir caminos en la transformación del actual escenario.

Me parece que el libro cumple con creces lo que promete y ayuda a comprender las distintas causas que produjeron una profunda crisis. Este estudio es el resultado de muchos años de reflexión, lectura y experiencia clínica. Su lectura, altamente recomendada, motiva a entender la crisis como una oportunidad única para superar la actual situación a favor de una institución eclesial más conforme al Francello.

«La sombra», concluve Camilo Barrionuevo Durán, «puede convertirse en un terrible monstruo destructor o en una aliada y maestra fundamental del propio devenir. Cuando decidimos caminar con un oído puesto en la voz de lo sombrío. se abre la posibilidad de ir corrigiendo la includible parcialidad unilateral de nuestra actitud consciente, se nos previene —en parte— de no caer en estados de córnoda autocomplacencia, de sentirnos miemoros de una excelsa comunidad de elegidos, demasiado satisfechos de sí. En el caso católico, la sombra puede enseñarle a esta "sociedad perfecta" - que en parte importante se ha vuelto tan adicta a la luz y a rehuir compulsivamente sus miserias humanas - a generar los cambios y transformaciones necesarias para que se haga más fiel al mensaje original que Jesús de Nazarer ensertó».

La sombra, como maestra [artículo] Tony Mifsud S.J.

Libros y documentos

AUTORÍA

Mifsud, Tony, 1949-

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La sombra, como maestra [artículo] Tony Mifsud S.J.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile